

## 令和4年第1回田原市教育委員会定例会

- 1 開会 令和4年1月21日 午後1時30分
- 2 閉会 令和4年1月21日 午後2時25分
- 3 会議に出席した委員  
鈴木欽也教育長、高崎佐智江教育長職務代理者、金田真也委員  
太田孝雄委員、天野千栄子委員
- 4 会議に欠席した委員
- 5 会議に出席した職員  
教育部長 増山禎之  
教育総務課長 大羽浩和  
学校教育課長 近藤智彦  
生涯学習課長 山田正勝  
スポーツ課長 粕谷幸充  
文化財課長 天野敏規  
図書館長 是住久美子  
教育総務課教育総務係長 彦坂幸子
- 6 議事日程  
別紙のとおり

## 田原市教育委員会第1回定例会議事日程

日 時 令和4年1月21日(金)

午後1時30分

場 所 北庁舎2階 200会議室

### 1 会議録署名者の指名

### 2 報告事項

- (1) 教育委員連絡報告事項
- (2) 小中学校への寄附について
- (3) 令和4年田原市成人式の出席者について

### 3 その他

開 会 午後 1 時30分

教育長

ただいまの出席者は、5名であります。定足数に達しておりますので、令和4年田原市教育委員会第1回定例会は成立いたしました。これより開会いたします。

教育長

それでは、会議規則第13条第2項の規定により、会議録署名者の指名をさせていただきます。今回の署名者として、金田委員と天野委員のご兩名を指名させていただきますのでよろしく願いいたします。

教育長

それでは議題に先立ちまして、教育長報告を私からさせていただきます。

新型コロナウイルスの感染拡大が、大変心配な状況になってきております。本日から愛知県、田原市もまん延防止等重点措置が適用されております。私たちの立場としては、特に子ども達への感染を非常に心配しているところでございます。

この急拡大に伴って、予定しておりました様々な行事だとかイベントなども、中止せざるを得ない状況がだいぶ出てきております。月末に予定されておりました小学校の音楽会、明日予定しておりましたスポーツギネス大会など、いろいろなものが中止になっております。厳しい状況ではありますが、学校現場もちろんですが、様々な施設、様々な活動について、何とか活動を完全に停止することのないように、いろいろなところで配慮しながら進めていけるといいのかなというように考えております。

それでは、出席しました行事について、いくつか抜き出して報告させていただきますと思います。

また何件か表敬訪問を受けることができました。

12月22日、童浦小学校の3年生の埴君が、剣詩舞の全国大会で優勝したということで、表敬訪問をしてくれました。文化面でも全国レベルのところで活躍している子がいるということで、とてもうれしく思った次第でございます。

12月23日、空手の関係で3名の子が来てくれました。この子たちは、全国大会出場が決まったときにも報告に来てくれたのですが、その後しっかりと実力を発揮して、神戸小学校の柳田君は2位、衣笠小3年生の竹中希羽さんが優勝、妹の椎菜さんが3位ということで、すばらしい成績を収めて報告にきてくれました。

1月6日に、中央大学2年生の吉居大和君が、市長のほうへ挨拶に来てくれるということで、私も同席させていただきました。箱根駅伝の1区でとてもすばらしい走りを見せて、今や日本陸上界から注目されるランナーに成長して、本当に今後の活躍を期待しているところです。

1月18日、11月に行われましたさわかみチャレンジ杯というプロサーフィンの大会で3位に入賞されたプロサーファーの榊原さんが市長へ表敬訪問をしていただいたので、私も同席させていただきました。30歳を過ぎてからサーフィンを始めて、その魅力に取りつかれて、こちらへご夫婦で移住をされて生活されているということで、サーフィンに打ち込むということを通して、とても生き生きとして生活してみえるなということを感じました。自分が好きなことに打ち込むというのはもちろん大事なことです。サーフィンだけではなく、いろいろなことにこういった方は、前向きに生き生きと生活ができるのかなと、そんなすばらしい方にお会いできたなということを感じた次第でございます。

表敬訪問以外のところで、1月9日、田原市の成人式が開催されて、教育委員の皆様方にもご出席いただいてありがとうございました。

私が出た渥美会場では、本当に新成人の子たちがとても落ち着いて、穏やかに式に参列できていたなということを感じました。とてもいい成人式を行うことができよかったですなということを感じております。

1月15日、田原市小中学校PTA連絡協議会の研究発表会と教育講演会が開催されました。昨年は、この会は開催することができませんで、2年ぶりの開催で、かつ、今回初めて研究発表会と教育講演会を1つにまとめる形で行うことができました。

研究発表会は、童浦小学校が発表してくださって、とてもすばらしい発表をしてくださいました。

それから教育講演会は、声優の佐久間レイさんに「心のストレッチ」というタイトルで、子育てについてのお話をしていただいたのですが、さすがプロの声優であり、歌手でもあるということで、そういったプロの技も存分にステージで披露していただいて、コンサートを聴いているような、贅沢で楽しい時間を過ごすことができました。

それから、講演の内容もご自身の経験からこれまでに培ってみえたこととお話しいただいて、本当に自分もすごく共感する部分が多くて、心に響いてくるよいお話だったなということを感じております。

1月16日、田原市災害対策本部員会議。1月16日の未明に津波注意報が出て、日本全国の海岸線が危ないというようなことで、その対策ということで本部員会議が開催されました。

1月17日、これは元々計画していたものですが、南海トラフ地震が起きたときのことを想定して田原市地震災害対応訓練を市役所全体で行いました。

この2日間の出来事に参加してみて、本当にこういった災害というもの恐ろしさや、我々の日頃の準備というものの不十分さというのを非常に強く感じました。こういった計画は立てられていて、私たち

もそういったものに目を通しますし、何かあったときの動きは頭に入れてあったはずですが、実際に災害が起きた時に、なかなか動けない。訓練も実際に起こるであろうということを想定して行われたわけですが、すごく綿密に計画されたよい訓練だったのですが、全く違う想定のが起きたときに、果たして自分自身はうまく対応できるだろうかということ非常に強く感じました。

市役所の本部自体もそうですが、私たちの教育部、教育委員会では各学校や市民館等、たくさんの施設を外に抱えております。そういったところが、全て同じような意識で、きちんとうまくやるようにしないと、緊急の事態が本当に起きたときにうまく機能するだろうかということ非常に強く感じました。

校長会が先日あったのですが、そのときにも学校でも一度それぞれの学校でのこういった計画やマニュアルを確認してもらいたいし、それから見直すところがあれば、また見直してほしい。実際に自分ごととして備えるということの大切さみたいなことを伝えさせていただきました。

教育長報告は以上とさせていただきます。

何か今の報告につきまして、ご質問等がございますでしょうか。特にないようですので、教育長報告を終わります。

教育長

続いて、報告事項に入りたいと思います。

では、教育委員の皆様方の連絡報告事項を順次お願いしたいと思います。

高崎委員

まず、高崎委員からお願いいたします。

私は、12月21日の田原市総合教育会議、1月9日の成人式、1月15日の田原市小学校PTA連絡協議会に参加をさせていただきました。

田原市総合教育会議は、今回は、いじめ、不登校問題、それから部活動見直しについて、学校教育課長から詳しく説明をしていただきました。とてもナイーブな問題で、答えがすぐに出る問題ではないと思いますけれども、一つ一つこつこつと皆さん、一丸となって頑張っていってらっしゃるということをお見受けいたしました。

1月9日、成人式については、先ほども教育長さんもおっしゃっていましたが、皆さん落ち着いていて素晴らしいと感じました。また、運営側においても、コロナ対策で一丸となって皆様方が協力されて開催ができたということに参加させていただくことによってとても実感することができました。

また、18歳に成人が引き下げられるということで、今後、この2年間の年の差というのはどのように変化していくんだろうなということちょっと考えております。

1月15日の田原市小学校PTA連絡協議会については、先ほど教育

長さんがおっしゃっていたとおり、童浦小学校の発表、それから次に指導講評、そして教育講演会という運びでございました。

童浦小学校につきましては、茶園整備作業、若葉集会、挨拶運動、運動会、だでのんまつりなど、童浦小学校ならではの行事があるそうです。そして、私も童浦地域に一時住んでいたことがあるんですけども、この茶園作業は、童浦の方々に根づいていて、当たり前のように飲んでいるお茶が、どういうふうにして、自分達のうちまで来ているのかということを知る、すごくいい体験を子どもの頃にされて、とてもうらやましいなということを一保護者として思っていました。また、指導講評では、家庭教育で安心安全な社会を、そして、地域社会で家庭と学校、地域と共に考え、共に活動されていることのすばらしさ、そして積極的な地域、PTAの学校支援をとてもお褒めいただいてみえました。

佐久間レイさんの「心のストレッチ」の講演については、とても感動いたしました。一人の母親として子育てに迷い、悩み、そして仕事との両立を考え、自分を追い込んだときに、佐久間レイさんの師である、やなせたかしさんが、生きることは感動すること、人生はいつてらっしゃい、お帰りのさいが全てなんだよ。生まれる、帰る、行ってくる、帰ってくる、お帰りのさい、これが人生の全てなんだよということをおっしゃってくださったそうです。

やはり生きることは感動すること、感動する気持ちを持って生きていきたいなということに改めて聞くことができました。

この佐久間レイさんのお話を伺いまして、私は学校の先生として教えた経験はございませんけれども、一人の親として、完璧ではないですけれども、子どもを育てたこの経験を、これから生かさせていただければいいのかなということに改めて思わせていただきました。

以上です。

ありがとうございました。

続きまして、金田委員をお願いします。

12月21日、総合教育会議に参加させていただきました。

いじめ、不登校、部活動、どれも重要な項目だったんですけども、自分自身一番着目したのは部活動の見直しでした。自分自身も部活動で努力ということを知り、それが今でも生きているということと、あと学校の先生を尊敬する一番のきっかけになったのが部活動だったので、その部活動がどんなふうに見直しされていくのかなということに注目させていただきました。学校教育課長の報告事項を聞いて、一番感じたのが、自分のよかった思い出を、子ども達にあまり押しつけてはいけないなということをつくづく感じました。報告事項の中で、多様化していく子ども達の放課後や、休日の過ごし方は、スポーツのみならず、文化の関わっていく可能性が大いにあると感じさせてい

教育長

金田委員

いただきました。最初は、この部活動見直しというのが、子どもがどうやったら伸びるかというような内容に変わっていったところも好感が持てるポイントでした。総合教育会議については以上です。

1月9日の成人式についてですけど、自分は田原会場の第二部、赤羽根中・東部中学校区の部に参加させていただきました。何よりも開催できてよかったなという、その一言に限るなと思いました。また、初めてステージ上で参加させてもらったのですが、緞帳が上がっていったときに、成人者の晴れ着とかスーツ姿に圧倒されたのと同時に、改めて正装というのは大事なんだなというのを感じました。新成人の子たちの手元がとてもスマートだったというのも印象的でした。以前は、いろいろなたくさんの配布物をみんな持っていたのですが、去年から式次第のみなって、今年は待合室にはQRコードがあって、読み取れてスマートフォンひとつで何とかなるという、その辺も新しい取組で、よかったんじゃないのかなと感じさせていただきました。

最後ですけども、昨年、子ども若者相談員の依頼で不登校だった子を預らせてもらいました。ものすごく頑張ってくれて、うちとしても助かったので、最後に給料を渡すときに、その子にこれからも頑張ってくださいよと言って渡そうと思ったんですが、前回のこの会議の中で、頑張っている子に頑張れと言うのはすごく酷だという話を聞いたときに、なるほどと思って、その子に、ありがとう助かりましたと言って給料を渡せたのは、この会議で学んだいいことだなと思いました。その子を引き受けて一番感じたのが、不登校の子について、おそらく誤解している親はたくさんいるのではないかなと感じました。またうちは夏場、短期間ですけど仕事をする機会がありますので、またそういった子がいたら手伝いに来てくれたら助かりますので、相談員の方によろしくお願いしますとお伝えください。

自分からは以上です。

ありがとうございました。

続いて、太田委員をお願いします。

12月21日、総合教育会議に出させていただきます。

いじめについては、私が一番印象に残ったのは、本人保護者からの訴えが多いとか、SNSの関連が多くなってきたというようなことで、教員がいじめについては把握しにくいような状況。さらにこのコロナ禍によって、学校の教育活動がかなり削減されてきたり、部活動なども時間を削減してくるので、児童生徒と教員との物理的な関わりの時間がだいぶ減ってきている状況から、これから学校が、こうしたいじめを把握していくのに、あるいは対応していくのには、一段と難しくなっているなということを感じました。

それから、不登校についてもコロナ関係によって増加傾向にあるということも大きな問題になっていくのではないかなということを感じ

教育長

太田委員

ました。

その中で、教育サポートセンターの関わりが大きいということも報告されまして、サポートセンターについては、我々教育委員も見学、研修の機会があればなということを感じました。

一番最後に、田原市役所の東京事務所のご紹介がありましたけれども、ああいった業務についても紹介されると、いろいろ対応されていることが我々の理解につながっていくのではないかなということを感じましたので、また機会がありましたらお願いしたいと思います。

部活動の見直しについては、大変課題が多くて大変かと思えます。現状のいろいろな状況を年度年度で、目標、計画を立てていって、部活動の見直しが一斉に行われることができればなというように思います。特に、土日等の受け皿については、地域との関わりが大変強いので、コミュニティスクールあたりが一つの突破口になるのではないかなということを感じますし、中学校の部活動見直しについては、高校入試との関連も大きいので、高校入試についても、例えば部活動実績だとかというところのあたりは、軽減したり削除したりというような方向が部活動加熱化に少し歯止めをかけていくのではないかと思います。学校が中心に進めておりますけれども、地域や保護者、児童生徒も含めて協力を得ながら取り組んでいていただきたいなということを感じました。

1月9日の成人式につきましては、田原会場の第一部、田原中学校ブロックに参加させてもらいました。今まで田原会場のみで市内全体でしたので、アリーナいっぱい成人者が参加していましたけれども、コロナもあって、間隔を取って整然と成人者も並んで、式自体も大変厳粛に行われてよかったなということを感じます。主催、運営された方々、ご苦労が多かったのではないかなと思いますが、タイミングでちょうどコロナもやや多くなってきたところでしたので、実施できてよかったなということを感じました。

1月15日のPTA研究発表会については、地元の行事の都合で欠席させていただきましたが、高崎委員が大変感動された報告をされましたので、出席できればよかったなということを感じました。

以上です。

ありがとうございました。

最後に、天野委員お願いします。

総合教育会議では、いじめと不登校の対応を詳しく説明いただき知ることができました。最近の事件の報道などでも目にするんですけど、子どもが心に不安を持っているということとか、家庭環境のこともそうですけれども、その中で「受援力」という言葉を知りました。受ける、援助の援に力、助けてと言える力らしいです。子どもや親の立場で考えますと、やはりいろいろなところに助けてと相談できる場所があ

教育長

天野委員

るということは、大切なんだなと思ひまして、いろいろな経験を多くされてきましたプロの先生方のアドバイスを受けられる教育サポートセンターなどは本当に貴重だなと思ひました。市役所の玄関にも、子ども若者相談員の黄色い冊子等も置いてございますし、もし、このような立場のお仕事をさせていただくことで周りの困っていらっしゃる方のご相談に乗れたらなと思ひました。

部活動の見直しについては、他市の現状や今後の方針についても伺うことができました。

先生の働き方改革ですとか、子ども達の可能性を考えた参加希望制などの環境整備は、今後も長期にわたり大変なことと思ひますけれども、よろしくお願ひいたします。

1月9日の成人式は、渥美会場のほうに参加させていただきました。今年もざわつきもなく大変落ち着いた、いい式だったと思ひます。ただ、渥美文化会館ホールですけど、椅子にソーシャルディスタンスを確保するための貼り紙がしてあるんですけど、一部の成人者の方たちがそれもお構ひなしに並んで座ってしまっていることが舞台上からも見えまして、少し残念でした。

受付から検温、消毒、誘導など、分散開催によって本当にコロナ前の倍以上の方々のご協力が必要だったかと思ひます。まわりの方からもこの式典を開催してくださるということ自体の感謝の言葉を伺っております。どうもお疲れ様でした。

1月15日の市PTA連絡協議会の研究発表会と教育講演会では、童浦小学校のPTAの方々为学校支援を積極的に進めていらっしゃるというテーマで研究発表をされました。高崎委員もおっしゃっていましたが、童浦ならではの行事があるそうです。このコロナ禍で、PTA活動も制限がある中で、PTAの役員さんたちは、家庭と学校との連携を促す役割になれたことを誇りに感じていらっしゃるという発表がございまして、私も自分の経験とも重なり、とても感動するいい発表を伺いました。

講演会は、声優の佐久間レイさん、昨年中止になってしまい、昨年からの引き続きのオファーだったということです。

一番有名なところは、アンパンマンのバタコさんの声をやっていたらという事で、声を出してくださったときには、鳥肌が立ってしまいました。とても楽しくて、とても感動するトーク、歌、朗読劇を見せていただきました。

会場にお見えになっている子育て世代の方々向けにピッタリな言葉を、アンパンマンや他のキャラクターを通して教えてくださいました。自分の心に圧力をかけすぎないとか、親が子どもに教えてあげられるのは、生きるのって楽しいってことだよという、本当にあつという間の1時間半の講演会で、すてきな講演会を聴かせていただきありがと

うございました。

以上です。

教育長 ありがとうございます。

次に、報告事項（２）小中学校への寄附について、事務局から報告をお願いします。

教育総務課長 それではよろしく申し上げます。

寄附一覧表をご覧ください。今回は８番目でございます。

昨年末12月22日に、田原体操クラブ様から神戸小学校にスポーツマット、ドッジボール、ソフトバレーボールなど、体育用品をいただいております。相当額５万円程度となります。ありがとうございました。

以上でございます。

教育長 ただいま事務局の説明がありました。

小中学校への寄附について、ご質問等ございますでしょうか。

特にご質問もないようですので、次に報告事項（３）田原市放課後児童健全育成事業の届出等に関する規則について、事務局から報告をお願いします。

生涯学習課長 生涯学習課です。お願いいたします。

資料をご覧ください。

公布の日は、令和３年12月28日となっております。こちらにつきましては、今回、新たに制定しました田原市放課後児童健全育成事業の届出に関する規則の概要ですが、まずこれは民間事業者等が放課後健全育成事業、いわゆる児童クラブを開設しようとする時の手続等について定めたものでございます。民間事業者等がスムーズに事業を進めることができるようにさせていただくというのが目的でございます。

それでは、規則の内容についてご説明させていただきます。

趣旨である第１条では、この規則が児童福祉法に規定する放課後児童健全育成事業の届出等について、必要な事項を定めることを規定しております。

事業開始の届出、第３条になります。第３条につきましては、市内において事業を行おうとする者が児童福祉法施行規則に掲げる事項、その他の必要な書類を市長に届け出るものです。

第４条は、事業変更の届出について、第５条は、事業廃止及び休止の届出について、そして第６条は、基準の遵守及び報告についてとなっております。また、第７条の報告徴収及び立入調査等については、事業者に対して必要な報告を求め、事業を行う場所に立ち入り、設備、帳簿書類などを検査させることができ、基準に適合しないと認める場合は、事業者に対して必要な措置を採るべき旨を命ずることができるよう規定しているものでございます。

そのほか、それらに伴う届出の様式等については、参考としてつけ

教育長

ておりますが、説明につきましては以上となっております。

よろしくお願ひします。

ただいま事務局の説明がありました。

田原市放課後児童健全育成事業の届出等に関する規則について、ご質問等ございますでしょうか。

ご質問もないようですので、次に報告事項（４）令和４年田原市成人式の出席について、事務局から報告をお願いします。

生涯学習課長

引き続き生涯学習課です。

資料、令和４年田原市成人式校區別出席表一覧表をご覧ください。地区ごとの対象者と出席者が書いてございます。対象者の中に、住登者という欄があります。これは田原市内に住所のある方々のことでございます。その隣に市外転出者の欄がございます。こちらは広報やホームページ等で呼びかけて、田原市の中学校出身だけれども、現在は市外に転出しているという方々が申し込んだ人数というのが市外転出者というようになっております。住登者が629名、市外転出者が47名、対象者合計は676名となっております。

出席者につきましては、田原会場の第１部が201名、第２部が159名、渥美会場が170名、合計で530名の方に出席いただきました。出席率は78.4%となっております。

参考に昨年の出席率は76.7%、一作年の出席率は70.25%となっており、ここ最近若干ではございますが、出席率が上がってきているののがかわれるところです。

裏面には、それぞれの会場での写真等をつけてございますので、ご覧ください。

以上でございます。

教育長

ただいま事務局の説明がありました。令和４年田原市成人式の出席者について、ご質問等ございますでしょうか。

ご質問もないようですので、以上で報告事項を終わります。

教育長

その他、事務局から何かございますか。

教育総務課長

それでは、次回の定例会につきましては、２月17日木曜日、午後１時30分から行いたいと思いますので、よろしくお願ひいたします。

教育長

事務局のほうでその他。

スポーツ課長

スポーツ課です。

冒頭、教育長報告にもありましたが、明日予定しておりましたスポーツギネス大会については中止というような運びとなりました。そして、その次の週の土曜日に予定しておりました中学生の野球教室も中止という形になっております。

また、２月13日に予定しておりましたロゲイニングも中止となりましたのでご報告いたします。

教育長  
生涯学習課長

以上でございます。

その他、事務局のほうから。

まん延防止等重点措置に伴う施設の開放状況でございますが、まず市民館につきましては、開館時間につきましては平常通りの午後10時になっております。ただ、公共施設のカラオケ設備につきましては、利用を禁止させていただいているところでございます。

図書館、学校施設開放につきましても同じく午後10時までになっております。

教育長  
文化財課

ひな祭り展についてお願いします。

2月に入りますと、田原市博物館でひな人形と初凧展、渥美郷土資料館でひな祭り展を開催しますので、またお時間を見つけていただいでご覧いただければと思いますのでよろしくお願ひいたします。

以上です。

教育長

まとめていくつか報告いただきましたけど、何かここまでのところでご質問等ございますでしょうか。

事務局から、他にはよろしかったでしょうか。

それでは、ないようですので委員の皆さんから何かございましたら、よろしかったでしょうか。

では、特にないようですので、以上で本日の議事は全て終了いたしました。

これをもちまして田原市教育委員会第1回定例会を閉会とさせていただきます。

ご協力ありがとうございました。

閉 会 午後2時25分

(会議録署名人)

教育長

委員

委員